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CÂMARA MUNICIPAL DE
VEREADORES DE VITÓRIA DA

CONQUISTA/BA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2023

PROCESSO LICITATÓRIO 014/2023

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Após constatada a regularidade dos atos procedimentais, o(a) Presidente da Câmara Muncipal, HOMOLOGA nos termos do Inciso VI do Art. 13
do Decreto nº 10.024/2019, o resultado do procedimento licitatório em epígrafe, cujo objeto é: Aquisição de 02 (dois) VEÍCULOS DO TIPO HATCH, zero quilômetro, do
tipo passageiro/automóvel, 04 (quatro) portas, combustível etanol/gasolina (FLEX) e 01 (um) VEÍCULO DO TIPO CAMINHOETE CABINE ESTENDIDA, zero
quilômetro, e as demais características conforme especificações técnicas e condições constantes no Termo de referência no Edital 014/2023.

Fornecedor : PRIMAVIA FRANCE COMERCIO DE AUTOMOVEIS LTDA - 42.128.438/0001-08

Lote Quant. Un Marca Modelo
Unitário

Adjudicado
Total

Adjudicado
Unitário
Orçado

Total
Orçado Econ. %

Economia
R$

1 2,00 UND CITROEN C3 LIVE
1.0 FLEX

R$ 74.950,00 R$ 149.900,00 R$
88.794,00

R$
177.588,00

-- R$
13.844,00

Descrição: - VEÍCULO DO TIPO HATCH - Zero quilômetro; - Do tipo passageiro/automóvel; - Carroceria HATCH, 04 (quatro) portas; - Cinco lugares; - Cor
BRANCA; Ano de fabricação e modelo 2023/2023; - Só será admitida a oferta de veículo automotor que utilize o combustível renovável etanol, inclusive
mediante tecnologia “Flex” - Capacidade do Porta-malas (litros): mínimo de 300 litros - Ignição e injeção eletrônica multiponto; - Distância mínima entre
eixos de 2521 mm (mínimo) - 03 cilindros; - Motorização: Potência mínima de 70CV (Setenta cavalos vapor); - Câmbio manual; - Sensor de ré para
manobras; - Sistema de freios anti-blocante (ABS) nas quatro rodas com freios dianteiros a disco; - Apoios de cabeça nos bancos dianteiros e traseiros
originais de fábrica; - Vidros e travas elétricas nas portas dianteiras originais de fábrica; - Air Bag (bolsas de ar infláveis) duplo frontal; - Direção Hidráulica
ou eletro assistida; - Sistema de som; - Ar-condicionado; - Alarme antifurto original de fábrica; - Todos os demais itens de série do modelo; Garantia de
Fábrica Garantia mínima de 03 (três) anos; Outras informações Instalação de película automotiva, de Primeira Linha, na cor escura fumê, de acordo com
transparência regulamentada pelo CONTRAN (Conselho Nacional de Trânsito), nas janelas laterais dianteiras, nas janelas laterais traseiras e no vidro
traseiro Pintura na cor BRANCA; Demais itens e acessórios de segurança exigidos por lei; Manual do proprietário e de manutenção, em português;

Subtotal Lote R$ 149.900,00

Subtotal Adjudicado R$ 149.900,00 Subtotal Orçado: R$
177.588,00

15,5911
%

R$
27.688,00

TOTAL GERAL DO PROCESSO

Total Adjudicado Total Orçado Economia % Economia R$

R$ 149.900,00 R$ 177.588,00 15,5911 % 27.688,00

HOMOLOGO o presente certame, para produzir os seus jurídicos e legais efeitos.

Vitória da Conquista-BA , 22 de Dezembro de 2023

HERMINIO OLIVEIRA NETO
Presidente da Câmara Muncipal

@jsudoestebahia

@jornaldosudoeste
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Mulheres enfrentam maior risco 
de lesões em joelhos na prática 

de esporte

Tatielle Alyne, atleta de futebol feminino de 19 anos, tem difícil missão de lidar com 
uma lesão enquanto corre atrás de seus sonhos no esporte

Estudos indicam que chance é até oito vezes maior 
entre as jogadoras e o futebol é campeão nesse 

tipo de contusão; técnicas cirúrgicas modernas são 
esperança para recuperação mais rápida

FOTO: ARQUIVO PESSOAL

O futebol, esporte mais popular do mundo que costumava ser um 
espaço quase em sua totalidade masculino, tem visto a presença 
feminina aumentar com o passar dos anos, contando cada vez 

mais com grandes nomes na categoria ao redor do globo. Ao longo da 
trajetória para atingir o sucesso em campo, as jogadoras têm de lidar 
com muitos obstáculos, dentre eles, as temidas lesões. Um estudo pu-
blicado na revista British Journal of Sports Medicine concluiu que atletas mulheres têm duas a oito vezes mais 
chances de romper o ligamento cruzado anterior (LCA) em comparação aos homens. 

De todos os tipos de lesões sofridas por atletas, as contusões nos joelhos são tidas como maior algoz na 
modalidade feminina. Em 2022, cerca de 60 jogadoras das principais ligas profissionais femininas do mundo 
foram afastadas dos campos devido a lesões no joelho. “O futebol é o esporte com maior ocorrência de le-
sões por conta das mudanças de direção. O atleta, que está em alta velocidade, faz uma mudança brusca de 
direção. Com isso, há uma entorse no joelho, que pode causar a lesão. Muitas vezes, mesmo estando bem 
aquecido e com um bom trabalho de fortalecimento muscular, o atleta acaba sofrendo esse tipo de rotura”, 
diz o ortopedista do Hospital São Marcelino Champagnat, William Yousef. 

Lidando com a lesão 

Tatielle Alyne, atleta de futebol feminino de 19 anos, tem a difícil missão de lidar com uma lesão enquanto 
corre atrás de seus sonhos no esporte. Na época da lesão, Tatielle mantinha uma agenda regular de treinos 
cinco vezes por semana, além de frequentar a academia diariamente. No final de 2023, a atleta descobriu uma 

redacao7@centralpress.com.br
 Yan Guimarães 
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ruptura de menisco no joelho esquerdo e iniciou o tratamento conservador com fisioterapia. Um mês depois 
foi realizada uma nova avaliação do caso, na qual recebeu a indicação de que precisaria passar por um pro-
cedimento cirúrgico. 

“Minha maior preocupação com tudo isso foi justamente o tempo longe dos treinos; no entanto, minha re-
cuperação tem sido muito boa, e tenho evoluído cada dia mais. Acredito que, com minha dedicação, tenho 
tudo para voltar logo e conseguir retornar com alta intensidade em breve", comenta a zagueira, que sonha 
em trilhar uma longa carreira e, um dia, vestir a camisa da Seleção Brasileira.

Evolução das técnicas cirúrgicas

O futebol é um esporte dinâmico e, para os atletas, é essencial minimizar o tempo de recuperação após uma 
cirurgia, garantindo que o retorno aos gramados permita alcançar o melhor nível físico possível. Diante disso, 
técnicas minimamente invasivas são empregadas atualmente para facilitar uma recuperação mais rápida e 
eficaz, possibilitando um retorno mais breve à atividade.

Segundo o ortopedista William Yousef, que também foi responsável pela cirurgia da Tatielle, a técnica adota-
da para o tratamento dela foi a mais moderna disponível. “A técnica utilizada no caso foi a videoartroscopia, 
um procedimento minimamente invasivo com recuperação pós-operatória que gira em torno de um mês. Nós 
inserimos uma microcâmera dentro do joelho, em uma incisão de um centímetro e todo o procedimento é 
visualizado e realizado por meio de um monitor. Diferente da técnica antiga na qual era necessário realizar a 
abertura da articulação para correção das lesões, atualmente, sempre que possível indicamos a sutura menis-
cal, que garante a preservação do menisco", explica.

O médico acrescenta que uma recuperação de qualidade depende também da dedicação de cada paciente, 
uma vez que a cirurgia é basicamente a mesma para todos que enfrentam o mesmo problema no joelho. “O 
que auxilia para otimizar o processo de retorno de um atleta de alto rendimento é a adoção regrada da fisio-
terapia. É comum que o atleta dedique até oito horas à fisioterapia já no dia seguinte. Ele faz fisioterapia pela 
manhã, à tarde e à noite. Por isso, a recuperação de um atleta é muito mais rápida. Um tratamento intensivo 
de recuperação pós-operatória acrescenta muito para uma recuperação mais rápida. A musculatura se recu-
pera melhor e ele vai estar preparado para um retorno às atividades muito tempo antes”, finaliza. 
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Perda muscular compromete a recuperação 
do paciente  

IMAGEM: FREEPIK 

www.agenciaeinstein.com.br
Agência Einstein  

A sarcopenia, a perda de massa muscular e da força, aumenta o risco de 
complicações em diversos quadros, desde pacientes em quimioterapia até quem 

passou por cirurgias 

Longe de ser uma questão apenas estética, a musculatura é essencial para quem está em tratamento de qualquer 
doença. A falta desse tecido aumenta o risco de complicações e está associada a pior prognóstico. Por isso é 
fundamental construir uma boa reserva ao longo da vida e tratar os casos de sarcopenia – a perda da massa 

muscular e da força –, alertam os especialistas.  

“Os músculos são protetores da saúde e têm relação com a imunidade”, explica o médico nutrólogo Diogo Toledo, 
do Hospital Israelita Albert Einstein. Eles têm sido identificados como um tecido-chave para o metabolismo porque 
conversam com todos os órgãos do corpo. Pesquisas mostram que a perda de 10% leva à baixa imunidade e às 
infecções e, se chegar a 30%, há 50% mais risco de pneumonia e dificuldade de cicatrização. Uma queda de 40% 
dobra o risco de morte. 

Um estudo feito com pacientes internados em Unidade de Terapia Intensiva (UTI), liderado por Toledo, comprovou 
que aqueles que perdiam mais musculatura tinham piores desfechos, com mais tempo de uso de ventilador, maior 
período de internação e maior taxa de mortalidade. O tratamento do câncer também é afetado pela sarcopenia. 
“Pacientes que têm mais músculos apresentam menos efeitos colaterais, como diarreia, vômito e fadiga, e melhor 
adesão ao tratamento”, diz o especialista. Já nos casos cirúrgicos, quem tem pouca musculatura sofre maior risco de 
complicações pós-operatórias, necessidade de UTI e de home care. 

“Recomenda-se que todos os pacientes, inclusive os oncológicos, façam tratamento para recuperar a massa magra 
com atividade física e suplementação”, diz o médico nutrólogo. Claro, sempre sob a orientação médica. “Isso reforça 
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a importância do tratamento interdisciplinar, incluindo profissionais de educação física, fisioterapia e nutrição, entre 
outros.” 

Sarcopenia em idosos 

Mesmo em idosos saudáveis, a falta de tecido muscular está associada à maior mortalidade por todas as causas. A 
sarcopenia – e a sarcopenia associada à obesidade – aumenta em cerca de 30% o risco de morte em um período de 
dez anos, mostra um estudo que acaba de ser publicado no Jama, o periódico da Associação Médica Americana, que 
acompanhou quase 6 mil pessoas. 

Os músculos representam entre 30 e 40% do nosso corpo e estão envolvidos em todos os movimentos, incluindo a 
mastigação, a deglutição e a respiração, além da postura corporal. Depois de atingir o ápice, por volta dos 25 anos, 
ocorre uma perda natural, que se acentua após os 40, devido ao envelhecimento. Obesidade, sedentarismo e do-
enças como o câncer, Acidente Vascular Cerebral (AVC), Alzheimer, diabetes e doença renal crônica, entre outras, 
também provocam a perda muscular. 

“Por isso é essencial fazer uma boa reserva ao longo da vida, principalmente antes dos 40 anos, já que depois é 
mais difícil”, orienta Toledo. Exames como a composição corporal e a medida da panturrilha, além de questionários 
específicos, com dados sobre a dificuldade de se locomover ou se levantar de uma cadeira, por exemplo, ajudam a 
avaliar a quantidade de músculos no organismo e diagnosticar a sarcopenia.  

O tratamento é baseado em alimentação adequada, incluindo suplementação proteica, atividade física, com exercí-
cios de força e resistência, além dos aeróbicos, e uma boa higiene do sono, pois os hormônios envolvidos na repa-
ração dos tecidos são liberados enquanto dormimos. No caso dos idosos, a recomendação também inclui exercícios 
de equilíbrio e funcionais, que simulam atividades da vida diária, como sentar-se e levantar-se. 

“Esses são hábitos que devem ser adotados na rotina diária em todas as fases da vida, sem se focar em resultados 
imediatos e não sustentáveis”, afirma o especialista.  
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MP e UNODC debatem parceria em prol da 
preservação da Bacia do São Francisco

www.mpba.mp.br
mpba

FOTO: DIVULGAÇÃO

O Ministério Público es-
tadual, por meio da 
promotora de Justiça 

Luciana Khoury, coordenado-
ra-geral do programa de Fis-
calização Preventiva Integra-
da (FPI) na Bacia Hidrográfica 
do Rio São Francisco, partici-
pou, na última quinta-feira, 
dia 11, de uma reunião com 
representantes do Escritó-
rio das Nações Unidas sobre 
Drogas e Crime (UNODC) no 
Brasil para discutir o desen-
volvimento de ações conjun-
tas em prol da preservação do 
Velho Chico. Também partici-
param da reunião o procura-
dor da República Daniel Aze-
redo e a procuradora regional 
da República Lívia Tinôco, re-
presentando o Ministério Público Federal (MPF).

Durante o encontro, articulado pelo MPF e realizado na sede do UNODC Brasil, a promotora de Justiça apresentou o traba-
lho realizado pela FPI no estado da Bahia. A iniciativa ocorreu em razão do entendimento de que o programa é impulsiona-
dor da implementação dos 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) estabelecidos pela Organização das Nações 
Unidas (ONU). 

Segundo a promotora de Justiça, o programa foi muito bem recebido pelas representantes da UNODC, e as perspectivas 
para a construção de uma parceria são animadoras. "Toda a equipe ficou muito impressionada com o trabalho que rea-
lizamos. Saímos de Brasília com expectativas bastante positivas relacionadas a ações futuras de aprimoramento do nosso 
programa FPI", comentou. 
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Feira de Negócios em Guanambi supera 
expectativas, com recorde de público e 

volume de negócios 
redacao@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA 

A terceira edição da Feira de Negócios realizada pela Prefeitura 
de Guanambi, por meio das Secretarias de Desenvolvimento 
Econômico e Cultura, Esporte, Lazer e Turismo, terminou no 

último sábado (13). Durante seis dias, a Praça Henrique Pereira Do-
nato (Praça do Feijão) tornou-se o palco da maior feira do gênero, 
no interior do estado.

De acordo com a organização, durante os seis dias da Feira, foi re-
gistrado uma média de público de 6 mil pessoas, totalizando cer-
ca de 36 mil visitantes, e movimentou em torno de R$ 2 milhões 
em volume de negócios, gerando mais de 500 empreos diretos no 
circuito do evento. O secretário de Desenvolvimento Econômico, 
Alex Jean Moreira, afirmou que a Feira foi um sucesso absoluto. 
“A equipe da SDE trabalhou arduamente, sendo muito gratificante 
ver os dados que obtivemos, com recorde absoluto de público e 
negócios firmados”. 

Nesta edição, quem visitou a Feira pode desfrutar de uma maior estrutura e logística. Foram 85 stands, com a participação de 56 em-
preendedores de segmentos diversos ligados às áreas de Indústria, Serviços e Feira de Artesanato. Durante o evento foram realizadas 
importantes palestras, voltadas ao aperfeiçoamento das atividades do setor e atrações musicais. A Praça de Alimentação foi um dos 
grandes atrativos, sendo transformada em um grande espaço de convivência, onde visitantes puderam experimentar a diversidade da 
culinária local. 

Considerada a maior Feira Comercial do Interior da Bahia, o secretário Victor Boa Sorte, ressaltou que o apoio da prefeitura foi fun-
damental. “Nosso prefeito Nal Azevedo não mediu esforços para que pudéssemos realizar a maior Feira do interior do estado”, disse 
o secretário. O último dia da Feira contou  com a presença do prefeito Nal Azevedo e da primeira-dama Tatiane Correia. Além de 
Secretários Municipais; o Presidente da Câmara, Zaqueu Rodrigues e o Deputado Estadual, Felipe Duarte. Durante o encerramento, o 
prefeito aproveitou para anunciar a programação do São João do Gurutuba e o aniversário da cidade.

*Com informações da Ascom da prefeitura de Guanambi 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Ações de proteção à mulher é pauta de reunião 
do Consórcio Nordeste

Experiências desenvolvidas pelo Governo do Estado da Bahia, por meio da Secretaria das Mulheres (SPM), foram 
apresentadas, nesta terça-feira (16), durante a segunda reunião da Câmara Temática de Políticas Públicas para 
Mulheres do Consórcio Nordeste realizada, em João Pessoa, na Paraíba. A atividade tem como um dos objetivos 

a construção de uma agenda conjunta para fortalecer as ações em prol das mulheres em todas as áreas. 

A secretária das Mulheres do Estado da Bahia, Elisangela Araújo, apresentou programas estratégicos implementados 
pela SPM, como o Elas à Frente; Oxe, me respeite!; Selo Lilás; e Unidade Móvel, que podem servir como referência 
para a construção e fortalecimento da agenda conjunta nos nove estados nordestinos.

www.ba.gov.br
Ascom/SPM

FOTO: RYANA EVLLYN/SECMULHERPE

Essas ações, segundo a se-
cretária Elisangela, são vol-
tadas para a economia e 
inclusão produtiva no cam-
po e na cidade; o empode-
ramento das mulheres; o 
enfrentamento à violência; 
para a Educação inclusiva e 
não sexista; e à Saúde e Di-
reitos Reprodutivos.

A secretária falou sobre 
o que foi pactuado como 
desdobramento do encon-
tro. “Discutimos políticas e 
as ações estratégicas que 
vamos apresentar para o 
nosso governador Jerônimo 
Rodrigues e demais gover-
nadores do Nordeste, quais 
são as prioridades, tanto 
para a questão da política 
de inclusão sócio-produ-
tiva, da autonomia econô-
mica das mulheres, quanto 
também das políticas de 
prevenção e enfrentamento 
às violências. Então, a gente 
decidiu os cinco eixos im-
portantes, que passam, ain-
da, pela questão da saúde, 
da segurança pública e do 
empreendedorismo”, afir-
mou

Segundo Elisangela, o grupo também irá dialogar e fazer 
proposições ao Governo Federal, a exemplo da amplia-
ção de equipamentos como a Casa da Mulher Brasileira 
e de mais investimento na política de prevenção.  “Tam-
bém decidimos fazer uma agenda, em Brasília, com o 
Ministério das Mulheres, Ministério da Justiça, Ministério 
da Saúde e Ministério do Desenvolvimento Social, para 
tratar da pauta de cuidados e de todas as questões re-
lacionadas também aos fundos e investimentos”, acres-
centou. 

Acompanhada da coordenadora de Prevenção e Enfren-
tamento à Violência contra a Mulher da SPM, Daniella 
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Dutra, a secretária Elisangela Araújo falou, ainda, sobre a sua participação na 28ª Conferência de Mulheres da ONU, 
a WS, realizada em Nova York. 

Também participaram da reunião da Câmara Técnica, as secretárias Olga Aguiar, do Rio Grande do Norte; Danielle 
Garcia, de Sergipe; Abigail Cunha, do Maranhão; Maria Silva, de Alagoas; Jade Romero, do Ceará; Zenaide Lustosa, 
do Piauí; a coordenadora Mariana Melo, de Pernambuco; e a vice-coordenadora e anfitriã Lídia Moura, da Paraíba.
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SESI Sudoeste atende mais de 80 empresas em 
Guanambi com serviços de SST

FOTO: FREEPIK

comunicafieb@gmail.com
Ascom FIEB

Com 15 anos de atu-
ação no Sudoeste 
do Estado, o Serviço 

Social da Indústria - SESI 
Bahia está iniciando a cons-
trução de uma escola em 
Guanambi e já atende cerca 
de 80 empresas industriais 
do município e de cidades 
do entorno com serviços de 
Saúde e Segurança do Tra-
balho (SST).

A gerente do SESI Sudoes-
te, Antônia Bizerra, explica 
que a instituição apoia as 
empresas com um progra-
ma customizado de Gestão 
em SST, contemplando me-
dicina ocupacional, consul-
tas e exames sob demanda, 
consultorias e treinamentos em Normas Regulamentadoras, além de diversos serviços na área de Promoção da 
Saúde como Alimentação Saudável, Imunização, Ginástica Laboral, Massoterapia e diversas campanhas educativas 
sobre a Saúde Integral do Trabalhador. “Destacamos também a plataforma INFO SESI VIVA+ que, por meio de in-
dicadores, possibilita às empresas uma gestão mais eficiente de SST”, acrescenta.

Proprietário da Imba Indústria Química da Bahia e diretor da Associação Industrial de Guanambi, Ademilton Fraga 
conta que já tem o SESI Bahia como parceiro, tanto na associação como em sua empresa, que tem 18 colaborado-
res. “A gente sabe que o SESI tem um serviço diferenciado. Todos os empresários que conhecem e são atendidos 
pela instituição falam bem”, elogia.

Fraga ressalta que, apesar de bem avaliado, o SESI ainda não é conhecido por parte dos empresários locais que, 
sem conhecimento, imaginam que estes têm custos altos, o que não corresponde à realidade. “Os valores estipu-
lados pelo SESI estão abaixo de muitas outras empresas do mercado. O empresariado precisa conhecer melhor”, 
pontua.

Já Ariston Júnior, presidente da BR Côco, destaca que o SESI Bahia tem um atendimento diferenciado. “A gente 
tem uma parceria muito boa com o SESI, pois eles têm mais serviços do que outras empresas e preços bastante 
acessíveis. Além disso, a equipe acompanha, faz visitas, apresenta uma série de possibilidades e benefícios”, afirma.

O empresário conta ainda que, com o apoio do SESI, hoje faz parte do Sindsucos-BA, e que teve acesso a linhas de 
crédito, por meio do Núcleo de Serviços FIEB-Sebrae, que integra as ações do Sistema FIEB.

Coordenador comercial do SESI Sudoeste, Fabrício Rios afirma que o SESI está em processo de divulgação dos 
serviços e prospecção de clientes, pois a região tem enorme potencial. “A cidade é pujante, com muitas empresas 
industriais em processo de implantação, assim como em municípios do entorno, como Caetité e Urandi, e nós que-
remos que o SESI seja parceiro deste crescimento”, diz. 
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Saiba como destinar parte do Imposto de Renda a 
instituições sociais

FOTO: MARCELLO CASAL JR_AGÊNCIA BRASIL

helder@bizcomunicacao.com.br
Helder Azevedo

À medida que o prazo 
para a declaração do 
Imposto de Renda se 

aproxima, prevista para 31 
de maio, cresce a oportu-
nidade para os contribuin-
tes destinarem parte de 
seus impostos para proje-
tos sociais. Sérvio Túlio dos 
Santos Moura, contador e 
presidente do Conselho Re-
gional de Contabilidade da 
Bahia (CRCBA) explica que 
esta possibilidade permite 
uma dedução de até 6% do 
imposto devido, uma van-
tagem pouco conhecida e 
utilizada. 

No entanto, dados do Ministério da Fazenda revelam que apenas R$ 278 milhões de R$ 9,65 bilhões potenciais 
para pessoas físicas foram direcionados a doações em 2022. Muitos contribuintes ainda continuam sem saber 
quais doações são elegíveis para dedução no Imposto de Renda. O presidente do CRC esclarece que nem todas as 
doações podem ser deduzidas, destacando que doações diretas a entidades assistenciais, cestas básicas e dízimos, 
não se enquadram nesse benefício.

Neste ano, as doações que podem ser deduzidas incluem aquelas realizadas aos fundos dos Direitos da Criança 
e do Adolescente e da Pessoa Idosa, tanto em níveis nacional, distrital, estadual e municipal, quanto a doações e 
patrocínios voltados para a cultura, audiovisual e desporto. Essas doações devem ser declaradas na ficha "Doações 
Diretamente na Declaração", com a ressalva de que não se aplicam a declarações fora do prazo ou ao desconto 
simplificado.

Sérvio Túlio Moura ressalta a importância de direcionar recursos do Imposto de Renda para projetos de impacto 
no Brasil, ainda que haja uma cultura de doação menos desenvolvida em comparação com outros países. “A pro-
posta de alteração na regra da dedução do Imposto de Renda visa simplificar o processo, permitindo que institui-
ções filantrópicas possam receber doações diretamente”, pontua.

Para efetuar a doação e garantir a dedução no Imposto de Renda, os contribuintes podem, por exemplo, dire-
cionar parte de seu imposto para os Fundos dos Direitos da Criança e do Adolescente e da Pessoa Idosa, seja na 
declaração do ano seguinte ou já na declaração atual. É um processo relativamente simples, que exige do contri-
buinte seguir as orientações do programa da Receita Federal e ter os recibos das doações em mãos, demonstra o 
presidente.

Além disso, é importante destacar que a dedução no Imposto de Renda não implica em um custo adicional para o 
contribuinte. Em vez disso, trata-se de uma forma de direcionar uma parte do valor que já seria pago ao governo 
para projetos relevantes que contribuem para o desenvolvimento social, cultural ou esportivo, permitindo que o 
indivíduo escolha a área que mais lhe interessa apoiar.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Nota técnica conjunta do MP e Tribunais de Contas 
orienta sobre contratações nos festejos juninos

O Ministério Público 
estadual e os Tribu-
nais de Contas do 

Estado (TCE) e dos Muni-
cípios (TCM) assinaram na 
tarde desta quarta-feira, 
dia 16, portaria que au-
toriza a emissão de nota 
técnica com orientações e 
subsídios para a atuação 
preventiva quanto à exe-
cução e fiscalização das 
contratações para os feste-
jos juninos de 2024. O do-
cumento foi assinado pelo 
procurador-geral de Justi-
ça Pedro Maia e pelos pre-
sidentes do TCE, Marcus 
Presídio e TCM, Francis-
co Netto, durante reunião 
realizada no Gabinete do 
PGJ, na sede do MP no CAB

Mais uma ação da parceria interinstitucional que resultou na construção e funcionamento do ‘Painel da Transpa-
rência dos Festejos Juninos’ 
em 2023, já com nova edi-
ção neste ano, a nota téc-
nica traz orientações sobre 
planejamentos das contra-
tações, procedimentos de 
inexigibilidade de licitação 
para contratação de ar-
tistas, inclusive daqueles 
consagrados pela crítica 
e opinião pública, quanto 
à cotação de preços, con-
tratos de infraestrutura e 
em relação ao contexto de 
saúde financeira dos muni-
cípios. O chefe do MP baia-
no, Pedro Maia, destacou 
a emissão da nota como 
mais uma prova do sucesso 
do Painel da Transparência 
como fruto de uma parce-
ria entre as instituições de 
controle no estado. “Mais 
que instituições parceiras, 
são instituições amigas que, de forma republicana e integrada, constroem os caminhos que servem à população 
baiana. Isso, neste momento, acontece de maneira ainda mais intensa”, disse. Ele destacou ainda que o modelo 
do Painel pode ser utilizado para outras temáticas, como educação.

O presidente do TCE, Marcus Presídio, destacou a mudança de conceito que vem sendo implementada na Bahia 
por meio de uma interação histórica entre o MP e os Tribunais de Contas, com um trabalho de fiscalização pre-
ventiva. “É um caminho sem volta em que cada instituição desempenha sua função constitucional respeitando as 
independências inerentes dos órgãos, mas preocupados com o erário, com o rigor da lei e com o interesse público. 
É a população ser informada dos gastos que são feitos durante os festejos juninos. A intenção nunca foi impedir 
ou travar as festividades, mas trazer transparência ao processo. Ganha a população, ganha o MP e os Tribunais de 

www.mpba.mp.br
mpba

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Contas”, disse. O presiden-
te do TCM, Francisco Netto, 
também destacou a impor-
tância da parceria e rele-
vância da nota técnica para 
o trabalho preventivo de 
controle dos gastos públi-
cos. “Essa nota técnica es-
clarece gestores, cidadãos 
e também promotores. Ela 
tem uma importância mui-
to grande porque serve de 
informação à população, 
além de padronizar o en-
tendimento dos órgãos de 
controle quantos às regras 
dos gastos públicos”, afir-
mou a coordenadora do 
Centro de Apoio Operacio-
nal da Moralidade Adminis-
trativa (Caopam), promoto-
ra de Justiça Rita Tourinho. 

Participaram também da 
reunião a procuradora-geral do MP de Contas junto ao TCE, Camila Luz de Oliveira; a procuradora-geral do MP 
de Contas junto ao TCM, Aline Paim; os chefes de Gabinete do TCE e do TCM, respectivamente Ricardo Rava-
zzano e Danilo Estrela; o secretário de Controle Externo do TCE, José Raimundo Aguiar; e a superintendente 
do TCM, Marilene Marques. Pelo MPBA, marcaram presença o chefe de Gabinete, promotor de Justiça Fabrício 
Patury,  controlador interno, promotor de Justiça Lourival Miranda; a promotora Rita Tourinho e o assessor es-
pecial da PGJ, promotor Frank Ferrari.
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Vitória da Conquista: Sala do Empreendedor 
promove o evento Negócios de Sucesso

 As inscrições vão até o dia 23 de abril

Estão abertas até dia 23 de abril, as inscrições para o Negócios de Sucesso – Estratégias para fortalecimento emo-
cional dos empreendedores, promovido pela Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, por meio da 
Sala do Empreendedor. O evento acontece no dia 24 de abril, no Planetário Everardo Públio de Castro, localizado 

no Centro Cultural Glauber Rocha, das 8h30 às 17h.

Os empreendedores e pessoas interessadas podem se inscrever até a próxima terça-feira (23), presencialmente, na 
Sala do Empreendedor – também localizada no Centro Cultural Glauber Rocha -, ou pelo número de telefone 77 
98856-3603, das 8h às 17h. O evento tem o intuito de fortalecer as emoções desse público-alvo para tomada de de-
cisões, através do desenvolvimento emocional.

www.pmvc.ba.gov.br
pmvc

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Conselho sugere tornozeleira eletrônica como 
medida protetiva 

Decisão é baseada em dados do CNJ
© SECRETARIA DE JUSTICA DO PARANÁ/DIVULGAÇÃO

agenciabrasil.ebc.com.br
Fabíola Sinimbú 

O Conselho Nacional de 
Política Criminal e Peni-
tenciária publicou no Di-

ário Oficial da União, desta quar-
ta-feira (17), uma recomendação 
de uso de monitoração eletrôni-
ca, também chamada tornoze-
leira eletrônica, nos agressores 
denunciados por violência do-
méstica e familiar contra a mu-
lher. A meta é garantir que as 
medidas protetivas de urgência 
sejam efetivas.

O conselho define também que, 
para o uso de tornozeleira ele-
trônica, a autoridade judiciária deverá, além de fundamentar a medida, estabelecer o perímetro, horários de circulação e recolhimento 
do monitorado, além de definir prazos para a reavaliação da decisão, que pode ser modificada ou revogada, em casos de mudança 
na situação de ameaça.

A orientação foi baseada em dados do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) que apontaram um aumento de 20% no total de medidas 
protetivas de urgência concedidas após denúncias de violência doméstica e familiar, entre os anos de 2022 e 2023.

Reforço

O documento também sugere o uso da ferramenta para reforçar a aplicação de medidas de proibição de aproximação e contato com 
a vítima, seus familiares e testemunhas, e determinação de limite mínimo de distância do agressor, já previstos na Lei Maria da Penha 
(11.340/2006).

Uma análise dos dados, também apresentados pelo CNJ, teria apontado que esses tipos de medidas protetivas de urgência foram as 
mais aplicadas pela Justiça, cerca de 77% dos registros entre janeiro de 2020 e maio de 2022, em casos de violência contra a mulher.

Já para as vítimas também foi recomendada a disponibilização, sempre que possível, de uma Unidade Portátil de Rastreamento (UPR), 
dispositivo conhecido como botão do pânico para proteção e prevenção de novas violências, por meio do mapeamento de áreas de 
exclusão dinâmicas conforme a movimentação da vítima.

Foi recomendado, ainda, que as Centrais de Monitoração Eletrônica priorizem a aplicação dos equipamentos de monitoração eletrô-
nica para os casos de medida protetiva de urgência motivadas por violência contra mulheres.
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POR GUILHERME VIANNA.

Gerente de negócios da Belgo Arames. 

Tem arame na sua cerveja 

Fique calmo! O título deste artigo não é um alerta ou um motivo de preocupação: sua saúde não está em risco, tampouco a qua-
lidade da bebida. Muito pelo contrário. O uso de arames é fundamental para a plantação de lúpulo (Humulus lupulus), planta 
trepadeira, cujos cones florais são essenciais na produção de cerveja. Esses cones contêm resinas e óleos voláteis que contri-

buem para dar o famoso sabor amargo e aromático do líquido alcoólico, além de proporcionar estabilidade à espuma e ajudar sua 
conservação. 

Como o lúpulo é uma trepadeira, isso significa que ela cresce verticalmente. Por isso, os arames são instalados em fileiras ao longo 
de toda a área de cultivo para fornecer suporte às plantas, conforme elas crescem. Os brotos se enrolam em torno dos arames, permi-
tindo que as plantas alcancem alturas significativas. Mais do que isso, manter a planta afastada do chão reduz o risco de doenças e 
pragas, melhora a circulação de ar – favorecendo a prevenção de mofo e fungos, por exemplo – e facilita a colheita, seja esta manual 
ou mecânica. 

A produção desse cultivo ainda é um território a ser explorado no Brasil. De acordo com a Associação Brasileira de Produtores de 
Lúpulo (Aprolúpulo), em 2023, 88 toneladas foram colhidas no país. Isso representou crescimento de 203% em comparação à safra 
de 2022. Apesar do avanço, o volume produzido ainda é baixo. Afinal, bem mais de 3 mil toneladas são importadas por ano, conforme 
dados do Ministério da Agricultura e Pecuária (MAPA). Para comparação, nos Estados Unidos, maiores produtores globais, a produ-
ção supera 50 mil toneladas ao ano. 

O cultivo requer condições específicas, como clima temperado com verão ameno, inverno frio, conjugado com luz solar adequada, 
solo bem drenado e água de boa qualidade. Embora isso seja realidade no Sul do Brasil, o clima tropical predominante no país pode 
representar desafios. No entanto, com pesquisa científica, desenvolvimento de variedades adaptadas e técnicas de cultivo adequadas, 
pode-se perfeitamente explorar o potencial econômico-financeiro do lúpulo. 

Um estudo conduzido pela Faculdade de Ciências Farmacêuticas de Ribeirão Preto (FCFRP), da Universidade de São Paulo (USP), 
mostrou que os lúpulos desenvolvidos em solo nacional possuem qualidade equiparável aos importados. Nesse cenário, investir no 
cultivo de lúpulo tornou-se algo bastante atrativo e interessante. Contudo, é preciso estar atento às características específicas da tre-
padeira, que, assim como a uva, requer cuidados especiais. Para se desenvolver em qualidade e quantidade exige-se arames em seu 
cultivo, de forma a mitigar riscos, incluindo quedas da planta sofridas por ventanias ou ainda chuvas fortes. E, nesse sentido, voltamos 
ao título deste texto. 

Para ter sucesso na plantação de lúpulo, dois tipos de arames são fundamentais. A interligação dos postes exige cordoalhas resistentes 
e duráveis. Esse tipo de produto, como Belgo Cordaço®, ajuda a reduzir o uso de madeira em 60% da área de cultivo. Já para a sus-
tentação das trepadeiras, é preciso utilizar tecnologias com alta resistência à tração contra o desgaste causado por agentes corrosivos 
comumente utilizados no manejo agrícola. Para este caso, Belgo Frutifio® oferece três vezes mais zinco em sua composição, supor-
tando até 500kgf de impacto. Com esses dois produtos, a parreira de lúpulo terá duração e resistência de acordo com as expectativas 
do produtor e da produtora. 

A Belgo Arames, líder no mercado brasileiro de arames de aço, tem se dedicado a atender os produtores com soluções para ampliar o 
mercado de lúpulo, reduzindo a dependência externa e maximizando a oferta do ingrediente local na indústria de bebidas. Arames de 
qualidade também contribuem para a cerveja de qualidade. Um brinde!

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.


